

**UNION ECONOMIQUE ET MONETAIRE
OUEST AFRICAINE**

La Commission

La Présidence

CTC/PC/ AaM



**SEMINAIRE REGIONAL SUR L'AMENAGEMENT DU TERRITOIRE
EN AFRIQUE DE L'OUEST ET DU CENTRE**

REUNION DES EXPERTS

Ouagadougou, les 18 et 19 octobre 2004

**DISCOURS DE BIENVENUE DE MONSIEUR SOUMAÏLA CISSE
PRESIDENT DE LA COMMISSION DE L'UEMOA**

Ouagadougou, octobre 2004

Monsieur le Président du Conseil des Ministres ;
Mesdames et Messieurs les Ministres ;
Excellences, Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs et Membres du corps diplomatique ;
Messieurs les Membres de la Commission ;
Monsieur le Président de la Cour de Justice ;
Messieurs les Conseillers à la Cour de Comptes ;
Monsieur le Président du Partenariat pour le Développement Municipal;
Monsieur le Coordinateur du Partenariat pour le Développement Municipal;
Monsieur le Secrétaire Général de la CEMAC ;
Monsieur le Représentant du NEPAD ;
Monsieur le Représentant de la CEDEAO ;
Monsieur le Représentant de la BCEAO ;
Monsieur le Représentant de la BOAD ;
Mesdames et Messieurs les Représentants des partenaires au développement
Mesdames et Messieurs les experts des Etats ;
Messieurs les représentants des collectivités locales ;
Honorables Invités ;
Mesdames et Messieurs,

Je vous souhaite tout d'abord, au nom des membres de la Commission et de tous les organes de l'Union, la bienvenue, au siège de la Commission.

A tous nos amis venus de la sous-région et de l'Afrique centrale, je souhaite également, sous le couvert du premier responsable de la ville de Ouagadougou, un bon séjour en terre intégrée africaine du Burkina.

Je voudrais ensuite, remercier très sincèrement, Monsieur le Ministre du Bénin, Président du Conseil des Ministres de l'UEMOA, chargé de l'Aménagement du Territoire, pour avoir accepté présider cette cérémonie d'ouverture.

Monsieur le Président du Conseil des Ministres

Honorables invités,

Mesdames et Messieurs,

Au cours de ses dix années d'existence, l'Union Economique et Monétaire Ouest Africaine s'est appliquée à mettre en place le cadre institutionnel et juridique pour mener dans les meilleures conditions de succès ses différents chantiers.

L'adoption de la politique d'aménagement du territoire communautaire vient compléter l'arsenal des instruments et moyens que l'Union, forte de ses 74 millions d'âmes, se donne pour réussir son intégration et réussir ainsi le pari de la lutte contre la pauvreté.

Bâtir un destin et un avenir meilleurs pour les générations futures ne peut, en effet, se concevoir dans un environnement spatial non identifié.

Les réflexions et échanges menés à ce jour, au sein de l'UEMOA, souvent élargis à la CEDEAO, procèdent de notre constant souci de tout faire dans un espace communautaire équilibré.

Aujourd'hui, ce cadre s'élargit d'avantage, avec la participation effective des pays frères d'Afrique Centrale. Leur présence massive à cette rencontre témoigne éloquemment, de la solidité des liens de coopération qui existent déjà entre l'UEMOA et la CEMAC.

C'est le lieu de rendre hommage aux responsables du Partenariat pour le Développement Municipal qui ont permis de rapprocher en si peu de temps, les deux régions de notre continent.

L'organisation conjointe du présent séminaire intervient justement, quatre mois seulement après la signature le 14 juin 2004, d'un accord de partenariat entre l'UEMOA et le PDM. L'objectif visé est de contribuer, de concert, avec le maximum de succès, à la promotion des politiques d'aménagement du territoire au plan national et régional.

Monsieur le Président du Conseil des Ministres,

Honorables invités,

Mesdames et Messieurs,

Depuis leur accession à l'indépendance, nos Etats se sont engagés, avec enthousiasme et dans l'euphorie nationaliste, dans des politiques d'aménagement du territoire.

Les modestes résultats obtenus imposent à nos Etats de repenser le développement, dans un cadre communautaire plus cohérent, avec des objectifs communs.

Notre UNION reste convaincue que les bénéfices à tirer des réformes macro-économiques et des politiques sectorielles communes élaborées et adoptées par nos pays, ne peuvent atteindre leur optimum que dans le cadre d'une gestion concertée de l'espace sous-régional.

L'adoption de la politique d'aménagement du territoire communautaire par les Chefs d'Etats et de Gouvernement de l'Union, le 10 janvier 2004, traduit cette forte conviction.

Monsieur le Président du Conseil des Ministres

Honorables invités,

Mesdames et Messieurs,

L'UEMOA reste consciente que la mise en œuvre de cette politique d'aménagement du territoire communautaire ne peut être efficace, sans une concertation étroite et permanente avec l'ensemble des pays limitrophes de la sous-région, voire de toute la région continentale.

C'est ce qui explique tout l'intérêt que nous accordons à cette rencontre. Elle constitue une occasion pour définir les mandats spécifiques, suivant le principe de subsidiarité, des acteurs aux différentes échelles du développement spatial.

Les travaux de cette rencontre doivent permettre de concevoir des politiques nationales d'aménagement du territoire dans le cadre d'une politique régionale et une stratégie de construction harmonieuse d'un territoire ouest-africain.

Vous conviendrez donc avec moi, **Mesdames et Messieurs les Ministres, Mesdames et Messieurs les experts**, que tous les aspects doivent être pris en compte pour réaliser des programmes, à l'image de la vision que nous envisageons pour l'avenir de notre espace.

Cette démarche technique traduit la ferme volonté politique de nos Etats de s'acheminer avec foi, détermination et confiance, vers un meilleur avenir sur lequel nous fondons tous beaucoup d'espoir.

Monsieur le Président du Conseil des Ministres

Honorables invités,

Mesdames et Messieurs,

L'espoir des peuples de la sous-région trouvera sa résonance dans des actions concrètes et orientées sur le long terme. La célébration récente des journées mondiales consacrées aux femmes rurales, d'une part, et à l'Alimentation, d'autre part, rappelle avec insistance le défi de la gestion cohérente et intégrée du territoire.

C'est le lieu de saluer l'organisation d'un concours en direction des jeunes, ces futurs leaders et bâtisseurs de l'Afrique.

CERVOD'AFRIQUE, cette ONG bien nommée, a eu ainsi le mérite de cibler une tranche d'âge idéale pour **penser, concevoir et matérialiser** la notion d'aménagement du territoire. Au-delà de la compétition, ce concours ancrera certainement dans l'esprit de ces jeunes, la nécessité de planifier avec assurance le développement endogène.

Pour cet espoir, pour cette espérance des plus jeunes, ces responsables de demain, agissons donc dès aujourd'hui ! Les fermes attentes de nos populations nous le commandent, nos responsabilités devant nos peuples nous l'imposent.

Sur ces mots d'encouragement et surtout d'espoir, je souhaite pleins succès à vos travaux.

Je vous remercie.